

Jornadas 10 Años del Centro de Innovación y Desarrollo para la Acción Comunitaria (CIDAC)

Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires, 26 y 27 de Octubre de 2018

Mirtha Lischetti

Coordinadora Académica del CIDAC

En el marco de los 10 años de su creación, el Centro de Innovación y Desarrollo para la Acción Comunitaria –CIDAC– realizó los días 26 y 27 de octubre de 2018 unas jornadas para celebrarlo. Como parte de esas jornadas se desarrollaron once talleres temáticos sobre problemáticas planteadas por los distintos equipos de trabajo del centro.

Hace 100 años, el Movimiento de la Reforma Universitaria comunicó los resultados de las decisiones tomadas en el Congreso de Estudiantes celebrado el día 21 de junio de 1918 en la Universidad de Córdoba. Así, se instaló como uno de los pilares de esa universidad latinoamericana renovada y reconfigurada a la *Extensión Universitaria*: “Este Congreso ha sancionado un voto, sabiamente redactado, en el sentido de difundir la extensión universitaria. Ha hecho lo que me proponía prestigiar, completando este capítulo: vincular la universidad al pueblo”¹.

Salvando los diferentes contextos históricos, pero recuperando la postura innovadora y contestataria de entonces, en estos momentos de auge de la injusticia social que oprime a nuestros pueblos, la extensión universitaria ha sido reconfigurada, se ha nutrido de nuevos contenidos y se ha desarrollado en todas las facultades de otras tantas universidades públicas con el objetivo de “vincular la universidad al pueblo”. Concretamente, y sobre todo en la última década (a partir de cierto contexto de posibilidad), la Facultad de Filosofía y Letras ha acompañado este proceso y ha producido una jerarquización y desarrollo de la extensión que se hace evidente en los distintos programas de extensión, en las cátedras libres y abiertas, en la curricularización para estudiantes de grado y en la construcción de este

1. Del Mazo, Gabriel (1941). *La Reforma Universitaria*. La Plata: Ediciones del Centro de Estudiantes de Ingeniería de la Universidad de La Plata. Fragmento del Punto VII de los diez puntos de la Reforma.

centro territorializado en el sur de la CABA, que acaba de cumplir 10 años de existencia.

Tomando como foco los 10 años del CIDAC, estas jornadas se propusieron como punto de encuentro para todos aquellos que en la vasta geografía de nuestro país estuviéramos en condiciones de compartir experiencias de vinculación entre el Estado, la universidad y la sociedad y pudiéramos caracterizar, sistematizar y reflexionar estas experiencias, así como también debatir juntos sobre los escenarios posibles de la extensión universitaria en la coyuntura actual.

Los talleres consistieron en el debate y discusión de experiencias sistematizadas en torno a la tríada universidad, Estado y territorio en función de algunos ejes temáticos orientativos.

- Trabajo: reflexiones sobre experiencias en torno a la tríada en economía popular, social y solidaria, así como en formación para el trabajo, fábricas recuperadas, etc.
- Educación: reflexiones sobre experiencias en torno a la tríada en formación para educadores, diversidad lingüística, educación sexual integral, formación en oficios, la realidad escolar en todos los ciclos de la enseñanza, alfabetización de adultos, etc.
- Curricularización de la Extensión: prácticas sociales educativas, prácticas socio-educativas territorializadas, Trabajo Social Comunitario, laboratorios sociales, prácticas socio-comunitarias, etc.
- Arte, identidad y espacio público: reflexiones sobre experiencias en torno a la tríada en el barrio, centros culturales, arte público, etc.
- Promoción de derechos: reflexiones sobre experiencias sobre la tríada en derechos de los niños, niñas y adolescentes, fortalecimiento de las organizaciones populares, de adultos mayores, fortalecimiento de poblaciones migrantes, de pueblos originarios, violencia institucional, etc.